
Н – НН
В  ОТЫМЁННЫХ

ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ  



• В  СУФФ. – АН –, –ЯН –, –ИН –

КОЖАНЫЙ,   СЕРЕБРЯНЫЙ,  РДЯНЫЙ

ГОСТИНЫЙ,  ЛЕБЕДИНЫЙ, РУМЯНЫЙ

 ПЕСЧАНЫЙ, БАГРЯНЫЙ, ПРЯНЫЙ,   

 

ИСКЛ. : СТЕКЛЯННЫЙ, ОЛОВЯННЫЙ,  
ДЕРЕВЯННЫЙ

Н - В  ОТЫМЁННЫХ ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ  



• В  ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ, 
ОБРАЗОВАННЫХ 

ОТ  СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ  С ОСНОВОЙ  

НА  – Н

ЛИМОН – ЛИМОННЫЙ

ТУМАН – ТУМАННЫЙ

ИСТИНА – ИСТИННЫЙ



•  В  СУФФ. –ЕНН–, –ОНН–

УТРЕННИЙ,

       ОГНЕННЫЙ,

ПЛАМЕННЫЙ,

ЛЕКЦИОННЫЙ,

 АГИТАЦИОННЫЙ,

 РЕВОЛЮЦИОННЫЙ



ИСКЛЮЧЕНИЕ:

ВЕТРЕНЫЙ  (ДЕНЬ, ЮНОША)

НО:   БЕЗВЕТРЕННЫЙ  ДЕНЬ
           ПРОВЕТРЕННЫЙ  ЗАЛ

РАЗЛИЧАЙ:    
ВЕТРЯНОЙ ДВИГАТЕЛЬ

 ВЕТРЯНАЯ МЕЛЬНИЦА

 ВЕТРЯНАЯ ОСПА



Н-НН
В  ОТГЛАГОЛЬНЫХ
ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ  

И
ПРИЧАСТИЯХ



  I.  В ПРИЧАСТИЯХ, ОБРАЗОВАННЫХ
 

• ОТ ГЛАГОЛОВ   БЕЗ  ПРИСТАВОК

• ОТ ГЛАГОЛОВ  НЕСОВЕРШ.ВИДА

• ОТ ГЛАГОЛОВ  БЕЗ   СУФФИКСОВ  – ОВА, ЕВА–

КРАШЕНЫЙ    ПОЛ      –   (КРАСИТЬ)

ЖАРЕНАЯ       РЫБА   –   (ЖАРИТЬ)

Н - В  ОТГЛАГОЛЬНЫХ ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ 
И В ПРИЧАСТИЯХ  



II. В ПРИЧАСТИЯХ  

 БЕЗ   ЗАВИСИМЫХ    СЛОВ

СЕЯНАЯ       МУКА 

РВАНЫЕ       КРАЯ 

КОШЕНАЯ   ТРАВА



III.   В  КРАТКИХ  

СТРАДАТЕЛЬНЫХ ПРИЧАСТИЯХ 

ВЕТКА  СЛОМАНА

КНИГА   КУПЛЕНА

ЗАДАЧА  РЕШЕНА

СЕКЦИЯ  СОЗДАНА

РОЖЬ  ПОСЕЯНА



IV.    ИСКЛЮЧЕНИЯ: (Н)  
 
НАЗВАНЫЙ БРАТ (ПЕРЕНОСНОЕ ЗНАЧ.)

ПОСАЖЁНЫЙ ОТЕЦ  (ПЕРЕНОСНОЕ ЗНАЧ.)

СТРЕЛЯНЫЙ ВОРОБЕЙ (ПЕРЕНОСНОЕ ЗНАЧ.)

ПРОЩЁНОЕ ВОСКРЕСЕНЬЕ (ПЕРЕНОСН. З.)

ПРИДАНОЕ НЕВЕСТЫ  (ПЕРЕНОСНОЕ ЗНАЧ.)

КОНЧЕНЫЙ ЧЕЛОВЕК (ПЕРЕНОСНОЕ ЗНАЧ.)

СМЫШЛЁНЫЙ МАЛЫШ



I.  В ПРИЧАСТИЯХ, ОБРАЗОВАННЫХ 

ОТ  ГЛАГОЛОВ С   ПРИСТАВКАМИ  

 (КРОМЕ  НЕ - )

ПОКРАШЕННЫЙ  ПОЛ     

ЗАЖАРЕННАЯ РЫБА 
  

СРАВНИ:  НЕКРАШЕНЫЙ ПОЛ   

НН - В  ОТГЛАГОЛЬНЫХ ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ 
И В ПРИЧАСТИЯХ 

 



II.  В ПРИЧАСТИЯХ

С   ЗАВИСИМЫМИ    СЛОВАМИ

(В ПРИЧАСТНЫХ ОБОРОТАХ) 

⎮СЕЯННАЯ    ЧЕРЕЗ  СИТО⎮  МУКА     

⎮КОШЕННАЯ    ОСЕНЬЮ⎮  ТРАВА      



III. В ПРИЧАСТИЯХ,  ОБРАЗОВАННЫХ 
 ОТ ГЛАГОЛОВ

СОВЕРШЕННОГО  ВИДА

РЕШЁННАЯ    ЗАДАЧА (РЕШИТЬ)       

БРОШЕННЫЙ   МЯЧ (БРОСИТЬ)

ИСКЛ.:    РАНЕНЫЙ,    

НО:  ИЗРАНЕННЫЙ



IV.  В  ПРИЧАСТИЯХ
С  СУФФИКСАМИ – ОВА –, –ЕВА – 

БАЛОВАННЫЙ    РЕБЁНОК     

ЛИНОВАННАЯ    ТЕТРАДЬ
    

ИСКЛ.   КОВАНЫЙ,  ЖЁВАНЫЙ, 
КЛЁВАНЫЙ

( НЕТ СУФФ.-ОВА-,-ЕВА-)



V. ИСКЛЮЧЕНИЯ:   (НН)
НЕЖДАННЫЙ, ЧИТАННЫЙ,
НЕГАДАННЫЙ,   ВИДЕННЫЙ
НЕВИДАННЫЙ, ВИДАННЫЙ
НЕСЛЫХАННЫЙ, СЛЫХАННЫЙ
НЕЧАЯННЫЙ СЧИТАННЫЙ
СВЯЩЕННЫЙ, ДЕЛАННЫЙ
ЖЕЛАННЫЙ ЧВАННЫЙ



VI. ВСЕГДА   (Н) В СЛОЖНЫХ СЛОВАХ

ГЛАДКОКРАШЕНЫЙ

ЗЛАТОТКАНЫЙ

ПЁСТРОТКАНЫЙ

МАЛОЕЗЖЕНЫЙ

СВЕЖЕМОРОЖЕНЫЙ

НО: ГЛАДКООКРАШЕННЫЙ

СВЕЖЕЗАМОРОЖЕННЫЙ



VII. ВСЕГДА   (Н) В СЛОЖНЫХ СЛОВАХ
ГЛАЖЕНОЕ – ПЕРЕГЛАЖЕНОЕ  БЕЛЬЁ

СТИРАНОЕ – ПЕРЕСТИРАНОЕ  ПЛАТЬЕ

НОШЕНОЕ – ПЕРЕНОШЕНОЕ  ПАЛЬТО

ЧИТАНАЯ – ПЕРЕЧИТАНАЯ  КНИГА

 -------------------------------------------------------------------
(ДАННЫЕ СЛОВА УПОТРЕБЛЯЮТСЯ 

В  ЗНАЧЕНИИ  ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ  И 

ОБОЗНАЧАЮТ  КАЧЕСТВО, А  НЕ   ДЕЙСТВИЕ)



VIII.  СЛЕДУЕТ        РАЗЛИЧАТЬ:
                                 Н.Ф.

1. СЕСТРА НАМЕРЕНА  УЕХАТЬ.    (КРАТК.ПРИЧ.)

         ЕЁ ДЕРЗОСТЬ НАМЕРЕННА.      (КРАТК. ПРИЛ.)

                               Д.П
2. МЫ  ПРЕДАНЫ   РОДИНЕ           (КРАТК.ПРИЧ.)

         ДРУЗЬЯ ПРЕДАННЫ.       (КРАТК. ПРИЛ.)

3. УВЕРЕНЫ  В  ПОБЕДЕ       (КРАТК.ПРИЧ.)

         ДВИЖЕНИЯ  УВЕРЕННЫ       (КРАТК. ПРИЛ.) 



Н-НН
В  КРАТКИХ

ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ  
И

ПРИЧАСТИЯХ



I.    КРАТКИЕ ПРИЛАГАТЕЛЬНЫЕ
  ОБОЗНАЧАЮТ        КАЧЕСТВО ПРЕДМЕТА.

( В НИХ СТОЛЬКО  -Н-,  СКОЛЬКО В ПОЛНЫХ)

•  ОЛЯ ОБРАЗОВАННА  И   ВОСПИТАННА.
(КАЧЕСТВО    –  КРАТК. ПРИЛАГ.

•  ДЕТИ  РАССЕЯННЫ  И  ОГРАНИЧЕННЫ.
     (КАЧЕСТВО    – КРАТК. ПРИЛАГ.)



II.   В  КРАТКИХ   ПРИЧАСТИЯХ
 

СКРЫТО  ДЕЙСТВИЕ.   (НАЛИЧИЕ ТВОРИТ. П.)

ПИШЕТСЯ    ВСЕГДА –Н-

КОМИССИЯ ОБРАЗОВАНА.    –  (ТВ.П.)
(КТО-ТО ОБРАЗОВАЛ – КРАТК. ПРИЧАСТ.)

СЕМЕНА  РАССЕЯНЫ   ВЕТРОМ. –  (ТВ.П.)
(ПРОИЗВЕДЕНО  ДЕЙСТВИЕ– КРАТК. ПРИЧАСТ.)



 
 (СМОТРИ  НА  СПОСОБ  

ОБРАЗОВАНИЯ)

Н - НН
В  СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ 



I. ОТГЛАГОЛЬНЫЕ
МУЧЕНИК   ← МУЧИТЬ –         (НЕСОВ. В.)

ТРУЖЕНИК ← ТРУДИТЬСЯ – (НЕСОВ. В.)

МАСЛЕНИЦА ← МАСЛИТЬ –  (НЕСОВ. В.)

ПУДРЕНИЦА  ← ПУДРИТЬ –   (НЕСОВ. В.)

ВАРЕНИК       ← ВАРИТЬ –   (НЕСОВ. В.)

ВОСПИТАННИК ← ВОСПИТАТЬ – (СОВ.)

    ИЗБРАННИК  ← ИЗБРАТЬ – (СОВ. ВИД)



II.ОТЫМЁННЫЕ

ЛИСТВЕННИЦА  ←  ОТ «ЛИСТВА» + ЕНН

ПОДЛИННИК  ←  ОТ «ДЛИНА» + Н

МОШЕННИК   ←   ОТ «МОШНА» + Н 

СОННИК   ←   ОТ «СОН» + Н

МАЛИННИК      ←   ОТ «МАЛИНА» + Н


